
无“笑话”可看

“敌人一天天烂下去，我们一天
天好起来”，这句话，自金融危机以
来，一直被网上频繁使用，四十年前
“史无前例”时期经常升腾的万丈豪
情，在某些人身上又出现了。也是，
连大名鼎鼎的索罗斯都说了，中国
将“取代美国成为世界经济的引
擎”，那还错得了？这只前些年在亚
洲金融危机中翻腾起阵阵恶浪、被
骂得狗血喷头的“大鳄”，此番因为
话语受用，霎时又变得可爱起来。

豪情是应该有一点的，毕竟我
们的确在“一天天好起来”，“万丈豪
情”就免了，即使“三丈”豪情咱们也
需得保持头脑清醒才行；而“敌人”
(姑且借用之)呢，从目前情况看，却
没有出现惨不忍睹的“烂”景象，只
是一些公司倒闭了，美国人花钱开
始知道节俭了，由于就业难度的增
加，年轻人选择继续上学深造的人
多了……仅仅如此而已。美国老百
姓并没有被窘困的生活所迫，涌上
街头发生那种灾难性的罢工、游行、
骚乱，政权岌岌可危，倒是奥巴马上
台后，让经济出现了转暖迹象。这
些，让咱们的某些愤青“爱国主义
者”肯定很郁闷，“敌人”的更大倒
霉，“一天天烂下去”的更多快意预
期，真的也许不一定能如愿。

我们总爱说“稳定压倒一切”，
一直把稳定当做一个硬指标，金融

危机两年了，美国的这个指标依然
很硬，大的“闹事”基本上没有，这是
很值得深思的。所以，与其把心思花
在幸灾乐祸看人家笑话上面，不如
虚心向人家学点什么，借鉴到咱们
这里来，为我们社会更加稳定再加
上一道保险。专家们对当下美国社
会的稳定可以给出很多高深解释，
关键的其实就一条：有健全、强大的
社会保障体系可依靠。如果老百姓
活得很不爽了，保障不再，你试试
看，不“闹”你个地覆天翻才怪！美国
百姓向来有“闹事”的传统，“五一劳
动节”、“三八妇女节”的形成都是其
代表作，他们才不管你民主党、共和
党哪个说得好听，只认能享受得到
的权利和实惠。

社会保障能够对一个国家的社
会稳定起巨大作用，不是什么深奥
道理，但懂得这个道理是一回事，是
不是把它当大政来做，又是另一回
事。美国在这方面做得虽逊色于
北欧国家，但仍可圈可点，在某些
方面甚至做得有些过头，造成公
共开支过大，导致政府赤字一路
飙升。民众在这次危机中所表现
出来的沉稳，恰是他们信赖长期建
立起的这种保障的最好诠释，特别
是当他们懂得金融危机存在转为经
济全面危机可能性的时候，该吃的
吃，该喝的喝，该乐的乐，生活信心

没有受大的影响，都源于他们心里
有“保障”垫底。社会保障的“政绩”，
不像修马路盖大楼那样可以短期见
效，它的成效尽管是缓释性的，解救
的却是大局。

金融危机对美国而言，百分百
是件“烂”事——— 哪个国家都难免发
生各种各样的“烂”事，有烂创口而
不让人觉得有多痛，同时努力在遏
制这个创口继续“烂下去”，这里面
是有不少“看点”的。说到这儿，不得
不再写几句。我们的“好起来”，是不
可建立在别人“烂下去”的基础之上
的，经济一体化了，别人“烂”，我们
也会跟着受牵连，他们消费降低了，
我们外贸出口企业就得停产半停
产，这已有应验。有些人只对我们拥
有数万亿的外汇储备自豪，可你知
道其中很大一部分就是从人家那儿
赚来的吗？盼人家“烂”，就是在自断
财路。

尤其是，我们许多方面的进步，
仍未摆脱跟随式状态，我们的产业
创新能力最多能评个“初级职称”，
从网络到通讯业——— 包括愤青“爱
国主义者”手中须臾不离的手机，都
是来自人家的技术而被带动起来
的。纵使他们“烂”象已现，世界老大
的位置还是他们的。这也是为什么
我们有三丈“豪情”还须保持头脑清
醒的一个重要理由。

标签：房子

@唐骏：现在不应该在
大城市买房的三个理由：一，
房价太高，买房不如租房；
二，怕房子涨价买房不如买
上市房产公司的股票；三，为
了防老的话，现在的房子三
十年后根本无法住！你还愿
意买房？

标签：舆论

@中青报曹林：舆论在
切断犯罪传染上也应有所作
为。郑民生至死都不承认自
己做错了什么，坚信自己受
到迫害，报复是正当的———
可怕的是，郑这种“反抗即正
义，弱者即道德”的病态逻辑
竟赢得支持。毫不客气地说，
这种舆论该对犯罪负一部分
责任。

标签：书

@连岳：书是人类进步
的阶梯，尤其是烧掉的那些。

标签：利益集团

@任志强：应该说所有
人都比未改革之前富有了，
都是既得利益者。只存在富
的程度不同。整个社会从万
元户的富有标准到今天已发
生了质与量的变化。既得利
益不是贬义词，利益集团也
非贬义。改革就是要将利益
分给社会。问题只出在不当
得利上。

李绍庭，今年63岁，是广
东阳西县新圩镇沙河村新屋村
小组的一位普通村民，也是一
位走过十余年上访路的“上访
钉子户”。去年，他被关进阳西
县委党校东面的一个小房间。

不久前，李绍庭的坎坷遭
遇被媒体曝光。报道见报后，李
绍庭发现看管他的力量明显加
强了，由以往的两三个看守人
员变成了五六个，党校大门也
不让外人随便出入了。4月26日，
李绍庭被人带到他已经去过无
数次的阳西县信访局，在那里，
他见到了阳西县委常委、县政
法委书记关浩芬。李绍庭被告
知“你先回家里去，等过了‘五
一’节我们再处理这个事情”。
随后，李绍庭得到“释放”。

李绍庭回家后的第一件事
就是让老婆给自己煮了一大碗
肉和饭，然后吃了个精光。

上海世博会已经开幕。盛大的世博
会将为中国带来良好的经贸发展机遇，
但其促进中国与世界关系的政治与外
交作用更引人期待。

随着中国的崛起，外部世界出现了
赤裸裸的“中国威胁论”，也出现了谋求
中国按照西方价值观改制行事或者承
担国际责任的“期待论”。消除中国与外
部世界存在的误解，增进彼此间的了
解，成为中国外交工作的重要内容。

近几年来，除了中国领导人和外交
官不断向国外各界介绍中国国内的情
况和中国的对外政策方针，孔子学院成
为增进中国与世界了解的一个重要平
台。自2004年第一所孔子学院在韩国首
尔正式揭牌，目前世界各地已经启动建
设了330多所孔子学院(课堂)，分布在
80多个国家和地区。通过海外汉语推广
和传播介绍中华文化，孔子学院在向世
界说明中国方面做出了很大的贡献。但
孔子学院在具体实践中还存在着如何
合理地介绍中华传统文化与当代中国
的问题。京剧、武术、书法、诗词、四书五
经等固然可以引发外国人对中国语言
与文化的兴趣，但围绕这些要素而构建
的中国意象缺乏现代性。外部世界受影
响最为直接，具有利益诉求或怀有隐忧
的不是古代中国，而是正在崛起的中
国。如果我们能够就当下中国的发展状
况与政策趋向、社会的伦理价值观，以
及国家制度建设与公民权利保障等问
题客观而自信地进行介绍，才能更好地
向世界说明中国。

世博会可谓应时而来。它为我们提
供了向世界说明中国的好机会。世博会
可以使大量外国来华人员切实感受当
代的中国，消除间接向外部世界介绍中
国时存在的那种隔膜。借助世博会创造
的特殊平台与传播交流手段，我们可以
向外国来华人员介绍中国的内外政策，
从而增进中国与世界的相互了解。也正
是在此意义上，世博会不仅是一个经
济、社会、科技、人文领域的盛会，而且
是一个外交盛会，“世博外交”也成为
2010年中国外交的重点之一。

在中国实力与国际影响力不断提
升的今天，中国与世界的关系已经发展
到了这样一种程度，即中国的问题具有
世界性，而世界性的问题也是中国无法
回避的问题。因此，在中国举办的世博
会就不能局限于中国外交的视角，而要
看到其世界性；也只有放在世界范围内
来看待世博会，才有助于解决中国与世
界关系的问题。

举办世博会表明了中国对外的友
好开放。但这种开放不应仅仅是对外部
世界的开放，也应该是对内的开放。当
前，公共外交成为中国外交重要的开拓
方向。而公共外交要求不仅要向外国公
众也要向本国公众介绍本国的内外政
策。如果围绕世博会开展“世博外交”，
其核心内容就是公众外交。那么，开放
就应该是对世界和对内双重的开放。唯
有如此，世博会才更显其价值，向世界
说明中国才更加有效，更有助于促进中
国与世界的关系。

网络上有个新词叫做“宅”，大门不出二
门不迈，不愿与人过多打交道的人都可以称
为“宅男”或“宅女”。如今海南又出了一位“宅
官”——— 三亚市综合执法局局长。市民有点事
想见这位局长同志可难了，局长办公室外边
安了密码门，又安了铁门，真是戒备森严。

旧时有“衙门八字开”的说法，不论事情
大小，百姓找当官的似乎不是很难，当然也
有一些当官不为民做主的信奉“有理无钱莫
进来”，另当别论。现在科技进步了，安保升
级了，官员可以直接拒群众于门外了。群众
与政府打交道最怕“门难进、脸难看、事难
办”，现在干脆就进不了门，更别提看脸色、
求办事了。

一位“宅官”有如此强烈的不安全感，很
令人诧异，重重安保要防谁呢？即便防得了
别人进门，能防得了别人议论吗？ 三木
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尼玛仁增是玉树孤儿学
校的校长。“尼玛”在藏语里是
太阳的意思，意味着生命、希
望和吉祥。尼玛仁增就像他的
名字一样，将温暖带给了200
多个无父无母的孩子。

地动山摇的那一刻，玉树
州孤儿学校的宿舍、食堂在瞬
间轰然坍塌。6名正在吃早餐
的学生和两名老师被压在废
墟中。从西宁一路奔波，回到
结古镇，尼玛仁增顾不上去看
一眼受伤的家人，马上直奔孤
儿学校。

玉树地震发生80个小时
后，一面五星红旗在一片废墟
前冉冉升起。玉树孤儿学校在
灾区率先复课。

震后，又有9名孤儿来到
学校。“每次多来一个孤儿我
就难过一次。”尼玛说。不管心
情怎样，生活总是要继续。

经过全班同学投票，违反
纪律的河南洛阳孟津西霞院
初级中学初一学生雷梦佳被
赶出了学校。走出学校的雷梦
佳在黄河渠边的青石板上留
下三句遗言，就离开了这个世
界。

得知这个噩耗，做父母的
自然如晴天霹雳，当老师的也
有几分委屈，因为学生自主管
理一直是学校提倡的教育方
式。西霞院初级中学李校长
说，农村学校老师的水平不如
城里，这个悲剧提醒全社会都
来关注如何提高教育不发达
地区教师素质的问题。

究竟是学生自我管理好，
还是教师耳提面命好，难有定
论。无论如何，没有对人格的
基本尊重，什么样的管理方式
都可能造成心理的伤害。

尼玛仁增：

温暖震区的校长

雷梦佳：

被投票“制裁”的学生
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山东大学政治学与
公共管理学院副教授，
美国乔治城大学、英国
巴斯大学访问学者

我们的“好起来”，是不可建立在别人“烂下去”的基础之
上的，经济一体化了，别人“烂”，我们也会跟着受牵连。

杨光

□李聪

上周六，天气晴好，带着
孩子去参观济南泉城广场旁
的省科技馆。

在一楼大厅，很多孩子
都被一个可爱的迎宾机器人
吸引住了。工作人员扳动开
关，只见可爱的小机器人开
始摆动手臂，舞动身姿，“尊
敬的各位领导……我是迎宾
机器人贝贝……”

当听到这个小机器人的
欢迎词时，心头只觉得猛然
一颤。又是“尊敬的各位领
导”，在一个面向青少年宣扬
科普知识的场馆，“尊敬的各
位领导”不免有些刺耳。

科技馆的功能是公益性
的，它应该启发孩子的科学
思维，培养科学精神，而不应
该有如此浓厚的“官念”。如
果迎宾机器人的欢迎词以
“尊敬的各位游客朋友们”或
者“亲爱的小朋友们”开始，
是不是更有教育意义？

其实机器人的语言就是
人的语言，机器人意识就是
人的意识。按照宪法精神，我
们都是彼此平等的公民，被
尊重也是不分职务的。然而，
“尊敬的各位领导”一词被用
得如此广泛和不分场合很值
得警醒。
“官本位”思想致使整个

社会“捧官”“尊官”，成千上
万的年轻人拥挤在“考公务
员”的独木桥上。现在，我们
能不能不再对下一代灌输
“尊敬的各位领导”？

来 稿 请 发 至 邮 箱 ：
shayuansen@qlwb . com . cn

来信

在长春的长江路步行街
的路口，68岁的顾梦奇老人批
发零售自己的荣誉。

顾梦奇是上世纪60年代
的战斗英雄，曾经受到过领导
人的接见。现在每月都会按时
领到低保金和优抚金，除了这
笔收入外，他老伴儿每月还有
1000元的退休金，老两口的生
活基本有保障。几年前，有人想
出高价买顾梦奇当年受领导人
接见的照片，受此启发，顾梦奇
开始翻拍照片“出售”自己的经
历和荣誉，生意做得还不错，街
道和城管对他也颇为照顾。

生意人也有生意人的原
则，顾梦奇说原版照片绝对不
会卖，他想把这张照片当做传
家宝。其实，在这个老兵的内心
中仍有金钱换不来的东西。

机器人

也有“官念”

顾梦奇：

出售荣誉的老人
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